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吳水雲先生訪問紀錄

訪問： 黃彥傑 *

記錄： 黃彥傑

時間： 2017年 2月 27日、3月 25日、4月 23日、

　　　 5月 20日、5月 28日、9月 20日、

　　　 2018年 1月 19日

地點： 花蓮市美崙吳宅

吳水雲，出生於昭和五年（1930），台灣花蓮人，家族原居於苗栗銅

鑼村，父親於 1929年移居花蓮，是典型的東台灣移民案例。吳水雲成

長經歷之特殊處，乃為其係現今在世的花蓮縣縣長中年紀最長者，同時

因其經歷日本統治下的生活，對戰前的花蓮有相當程度的了解，其所受

教育中，有長達九年為日本教育，因此由此可知，我們可以透過吳水雲

的訪談看見戰前花蓮的樣態，社會、地方、軍事、戰爭等等面向皆有相

當篇幅。
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一、前言

本文以前花蓮縣縣長吳水雲先生（1930~）日治時期生活至

戰後考上師院前之經歷（1930-1949）作為本次訪談目的，並希望

透過訪談補足花蓮地方文史資料，以及讓人一窺戰前花蓮社會樣

態與戰後民心徬徨，並敘及吳水雲先生於二二八事件中的經歷與

戰後求學經歷作為探究，但重點仍聚焦於 1930至 1945年。

戰後台灣出現重大轉變，無非是原本的日本殖民者因戰敗而

離開台灣，轉而由中華民國政府進行統治，目前有許多相關論著

與口述訪談討論戰後初期的台灣社會，但大多數仍集中於西部

地區，對於東部的探討甚少。此訪談即可補足此塊的不足、呈現

出戰後初期花蓮地方樣態，以及面對國民黨政府來臨時人們的心

境。當國民政府接收台灣一年四個月後，發生了 228事件，花蓮

雖較西部並無劇烈傷亡，治安也較為平穩，但仍發生民眾反抗，

從口述訪談中我們亦能從口述訪談中看見花蓮二二八「看似平靜

下實則風起雲湧」的生態。

關於吳水雲先生的訪談，早在 2004年台灣省諮議會即有出

版，1但省議會的版本對於許多細節部分仍未描述。如吳水雲先生

戰爭時期相關的回憶，不管是改姓名、學徒兵、戰爭時期花蓮盟

軍戰俘等描述，在原有的訪談錄中皆未有太多的著墨，或與筆者

訪談及後來的考證有所落差，而筆者透過多次訪談吳水雲先生，

將相關的資料作了更細緻的整理，並以新的資料進行考證，使舊

1 參見：台灣省諮議會，《台灣省參議會、臨時省議會暨省議會時期口述歷
史訪談計畫—吳水雲先生訪談錄》（台中：台灣省諮議會，2004），頁
9-39。
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有研究的錯誤與不足得以補齊。

二、出生及家世

我們吳家祖籍在大陸廣東梅縣，大概在吳太伯下來九十四世

來苗栗，從廣東來算是第十六世，我們有兩個算法，一個是從太

伯公，他是吳氏的始祖，廣東的第十六世來到了台灣。我的父親

是二十世，二十世時來到了花蓮。到花蓮的原因是我的祖父有兩

位祖母，這在當時是很普遍的事情，父親的母親是大祖母，當祖

父有了二祖母後，可能有些冷落了大祖母，因此我父親帶了大祖

母離開了苗栗來到了花蓮，時間是昭和四年（1929），我是第二

年在花蓮出生，所以我上面的哥哥姐姐都不是在花蓮出生。上面

有三個哥哥、四個姊姊，父親攜家帶眷來花蓮，當時沒有蘇花公

路，所以是坐船來到了花蓮，當時是先坐船到南濱海上，到了南

濱後坐「木板船」，真是費盡了千辛萬苦。當時海岸很長很長，

現在台灣西部慢慢浮起來、東部慢慢下沉的趨勢，例如以前台南

安平港，現在根本不是港，新生地產生浮起來了，東部的海邊慢

慢消減。

來到花蓮的原因即是為了務農，我們先找了一塊地，並找到

一位代書來幫我們處理土地事宜，當時可以靠水利設施灌溉的地

即是好地，代書帶父親去看地，父親認為地點很好、灌溉系統也

很好，就決定選擇此地，並將錢交給他、拜託他，代書說好這一

季收割後土地即歸父親所有，父親回去後舉家帶眷來到吉安稻香

村落地生根並尋找了房子做為據點，今天我們吳家的親戚很多都
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在吉安稻香村那邊居住、定居。當父親搬來這邊並要耕種時，有

一個人來問父親說：「誰請你們來耕種的呢？」父親便回答：「我

買的土地啊！」原本的地主覺得奇怪，因為他並沒有賣地，為何

我的父、母親會在此地耕種呢？後來一看才知道原來地契上的土

地並非那裡而是被代書騙了，於是父親重新開墾，從這件事情

後，父親便認為小孩子必須受教育。我父親是會背四書，會背人

之初、性本善的三字經，可是他沒有念書，所以不曉得字當中之

意義，雖然經書都背的滾瓜爛熟，可是卻因為沒有念過書，所以

不識字義。後來父親便下定決心即使小孩子沒有褲子穿，也要讓

小孩子念書、即使讓小孩子吃稀飯也要讓小孩子念書，下了這個

花蓮港尚未建成前，搭乘汽船前必須在南澳換木板船（圖片取自：

未知，筆者自藏）
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決心後，我們兄弟一共五個人，包含我的弟弟以及姊妹四個人，

都念了當時的基本教育，至少國小以上，甚至是更高等的教育。

大哥叫喜雲，大哥從國小畢業後還念了農業補習學校—花蓮港

農業補習學校，農業補習學校相當於現在的高農程度。2畢業後

在日本時代就做了公務員，在豐濱鄉公所當會計人員，成為了當

時令人稱羨的「薪水階級」，在我六歲時，他十八歲，當時他去

鄉公所當了公務員。3二哥叫德雲，我二哥也都受了相當的教育，

他於田浦國民學校任教，後來當了田浦國民學校的教諭，最早

當了學校的助教，4老三叫做雨雲，下雨的雨，他是農校畢業，那

我叫水雲，父親取給我們名字如下：「喜、德、雨、水、富」，

因為農家是看天吃飯的，希望高興得到要有雨水，最後我的弟弟

是富貴的富，我姊姊第一個叫己妹，第二個叫石妹、第三個是玉

美、還有一個定妹，決定的定，但她比較早年過世了。

小時候家境雖然很貧苦，但我們傳統家庭卻很重視「家

規」，對長輩要尊敬、兄弟要和睦、對年少要慈悲、工作要勤

奮，大家有工作就分工合作，家裡經濟都是統一掌管的，雖然哥

2 花蓮港農業補習學校，創立於 1923年設立，現今花蓮高農。參見許佩賢
著，〈日治時期的台灣實業補習學校〉，收於《師大歷史學報》（台北：國

立台灣師範大學，2013），頁 110。
3 吳喜雲，戰前曾於 1936、1937年服務於花蓮港廳新社區，擔任區書記一
職，台灣總督府著，中研院台灣史研究所典藏，〈台灣總督府及所屬官署

職員錄昭和十一年〉、〈台灣總督府及所屬官署職員錄昭和十二年〉，2017
年 4月 20日調閱。

4 吳德雲，戰前曾於 1940、1941年服務於花蓮港廳田浦公學校（田浦國民
學校），分別擔任教員心得、助教等職位，台灣總督府著，中研院台灣史

研究所典藏，〈台灣總督府及所屬官署職員錄昭和十五年〉、〈台灣總督府

及所屬官署職員錄昭和十六年〉，2017年 4月 20日調閱。
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哥有了薪水，但也是拿出來讓大家用，爸爸當年是掌握家裡的，

但我大哥是會計的專才，於是我父親在七十歲時就將所有家裡的

錢交給了大哥來管。老二薪水也是掌握在大哥手中，由於要張羅

很多子女的花費，所以要非常節儉，任何錢都必須要十分地清

楚。我畢業後在師範學校教了三年，後來在國小當校長，薪水也

規定要先原封不動地交給我大哥，大哥收到薪水後，便撕開薪水

袋拿出一、兩百塊給我當「零用錢」，當校長時亦是如此，我太

太的薪水則是留下來給我們家用，兄弟的通通都歸大哥來管，這

種生活當然有紀律、有家庭的溫馨，當然也有一些傳統家庭所謂

的「是是非非」，這都難以避免的，有時也會多少有一些不滿、

有些阻礙，但這也沒有影響我們的團結。我們過年過節卻也還是

在一起，記得最有印象的是家中有個鼓，要吃飯時便會打鼓，大

家就會回來吃飯，而這種樂趣是現在年輕人享受不到的，這都讓

我非常懷念，當年物質很缺乏，但精神卻很豐富，當時我們去挖

蟋蟀、抓蟬、牽牛吃草等等，回憶非常的多。

三、求學歷程

以前我是念田浦公學校，念到了五年級我才轉到花蓮市的昭

和國民學校，我在小學的成績都很不錯，一直都是擔任級長的

職位，當時的班長很權威，有時候遇到不守規矩的同學可以打

他們，我很多同學可能也被我打過。公學校二年級時，有一件

事情讓我非常難忘，4/29是昭和天皇的生日，當時被叫做「天長

節」，不管一年級到六年級的學生都要到學校去升旗，升旗結束
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後四年級以下的學生便放學回家，高年級生則展開天長節紀念大

會。當時學校並沒有禮堂，我們的集會便是兩間教室打通來充當

禮堂，五、六年級的學生參加天長節紀念活動，我原本應放假回

家，但我想等五年級的學長一起回家，因為我家離學校要走路半

小時左右，我想找個伴一起回去。

高年級生進去開會以後，我就在學校旁盪鞦韆，鞦韆一共有

兩個，其中有個是壞的，我就在盪好的那個，有個我們班的學

生，成績不是很好，他也想盪鞦韆，就對我說：「吳水雲你讓我

坐一下嘛！」我心裡面想我才不會讓你坐呢！由於心中起的壞想

法，讓我得到了壞的教訓，我當時對他說你等一下，但我卻一直

盪、一直盪，等了很久我不下來他也放棄了，他便說我要回家

了，並從我面前走過，我的鞦韆一下來便「碰」的一聲碰到他的

頭，當下那位同學血流滿地，他大聲地哭，裡面的老師、學生都

跑出來看，尤其我那班的導師叫林賢達老師，5他看到自己的學生

發生意外非常的緊張，學校沒有什麼衛生設備，於是趕緊帶到醫

院去醫治，他也叫我等一下、不能走，一個多小時以後那位學生

的頭才包紮好。

老師當時問我：「究竟是怎麼回事？」我就老實地回答：「鞦

韆碰到他的頭。」老師就用很懷疑的眼神看我，他對我說：「吳

5 林賢達，台灣新竹人，戰前曾於 1921-1944年於新竹關西公學校、石光
公學校、石光公學校坪林分教場、新埔公學校、花蓮港廳立玉里第一公

學校、花蓮港廳立瑞穗公學校、花蓮港廳薄薄公學校等地任教，1938-
1944皆於花蓮港廳田浦公學校（田浦國民學校）擔任訓導一職，台灣總
督府著，中研院台灣史研究所典藏，〈台灣總督府及所屬官署職員錄〉，

2017年 4月 20日調閱。
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水雲你是我們班的班長呢！我一向覺得你是好學生，你今天怎麼

說謊了呢？」我便回答：「我沒有說謊啊！事情即是如此！」老

師對我說不要怕、老實講老師會原諒你，當下我覺得很莫名其

妙，因為事情就是如此啊！他便把受傷的同學叫來，受傷的同

學說：「吳水雲用石頭丟我！」老師認為我說謊，為何用石頭丟

同學卻又說謊說鞦韆弄傷？老師便要我承認事實，我當時不斷

地反駁，老師認為我強辯、說謊，於是開始體罰我，要我說出

實話，告訴我只要說出實話就會被原諒，但我不斷堅持所說的事

實並無騙人，老師盛怒下、也焦急的想得到答案、追究出一個事

實，老師一直打我，我不斷被逼退到教室後方，但我仍堅持我講

實話。中午時間到了，老師要回去吃飯，吃飯前他畫了一個圈命

令我不能離開圈圈內，我被打都沒有哭，老師一離開我的淚水滾

滾流下，感覺很委屈、受辱，為何說實話仍要遭受懲罰？老師為

何不相信我？為這事情感覺非常委屈。當下我尿急，但也不敢跨

出一步，後來想起來覺得其實跨過圈後也不會怎麼樣，但就是不

敢跨，因為我是守規矩的學生，等到他吃完飯後回來，他看見眼

淚碰過白線，白線很模糊，他認為我跨出去了，於是又將我毒打

一頓，這位老師光復以後當了這間學校校長，在日本時代，本省

的合格老師很少、也很難當上校長。現在回想起來或許一切都有

上帝的安排，可能是上帝在我心裡埋下了關注教育的種子，對教

育應該要有適當的態度，這個對我影響非常深刻，我認為受到委

屈、受到屈辱。以後當了老師，對學生的行為我就會有不同的角

度來看，以後若有發生事情，我對事情的處理都會更加地慎重、

小心。

第二件事情是五年級時，這也是我人生重大的轉折點。五年
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級時，我們學生就有點好奇心在，尤其是在「性」與男女之間方

面的事情特別地好奇，當時我的老師是日本老師，叫做「土手原

老師」是單身老師，6他在中午午休時間一定跑去一個女老師的教

室裡面，並將門關起來不知做什麼，出於好奇心下，我們就在教

室周圍走來走去，想要一窺究竟，但卻沒人敢開教室的門來開。

當時我們彼此傳著：「誰敢開就是英雄！」這樣的一句話，有個

笨笨的學生自告奮勇表示願意開，真的就開門了，但我們其實連

看都沒有看便跑走了，跑到廁所後面又在集合在一起，「怎麼樣

啊？怎麼樣啊？」大家急忙地問著，他很得意的說：「女老師躺

在講堂上、我們老師趴在上面，在做那種事情！」我就重複了一

下，我問：「真的是這樣子嗎？」另外一個也被我打過的學生在

旁邊說：「吳水雲你說我們老師跟某某女老師做了什麼事情！」

我回答說我沒有說啊！我只有問而已，他便一口咬定我講了。

下午第一節是歷史課，那時規定課本要放在桌子上面，老師進

來後，我是班長，我叫大家起立、敬禮、坐下，他站在我後面，

站起要告狀，我回頭瞪他說：「你敢講？」他看看我又看了看老

師，想講但卻害怕不敢說，老師說：「某某同學你有什麼事情講

了沒關係。」他說：「吳水雲說你跟某某老師做事情！」眼看那位

老師臉一陣青、一陣紅，他說：「大家這堂課自修，吳水雲把書

6 土手原壽，日本三重人，戰前曾於 1936-1944於花蓮港廳玉里第一公學
校、花蓮港廳田浦公學校、花蓮港廳花蓮港市西國民學校任職，皆擔任

助教一職，吳水雲先生回憶事發為公學校五年級時，根據台灣總督府職

員錄所記載，當時土手原壽先生擔任初等科五學級老師，因此可推斷事

發為五年級時，台灣總督府著，中研院台灣史研究所典藏，〈台灣總督府

及所屬官署職員錄〉，2017年 4月 20日調閱。
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收起來，跟我來！」要我到他辦公室，下午第一節剛好老師上課

的上課、有些沒來，整個辦公室空無一人，他便問我有沒有講這

話？我便回答沒有說，但他當下惱羞成怒、憤怒至極，用非常粗

的藤條說：「清國奴的精神沒有改過來！」這是很難聽的話，明

顯是帶有種族的優越感才說出來，說完便開始打我，我一生就是

那麼一次，真的感覺眼睛冒出火星、火花四射，痛不欲生，甚至

打到藤條碎裂，我也被打到麻木。直到中條校長，他進來後馬上

對老師說：「你是發瘋了是不是？」我記得聽完這句話後我就暈

倒了，校長把我抱到自己的宿舍，我睡了一陣子我才醒過來。

當時已經是世界大戰末期，光復前日本跟中國也一直在打

仗，日本在學校也有思想控制，小學畢業要考中學除了有筆試

外，還有內審的制度，內審書是老師對每個學生的評鑑，例如某

某學生如何，內審書若寫不好、寫他有中國思想、異端思想，就

算你考得再好也不會被錄取。校長知道當時有這個情形，於是把

我哥哥找過來，我哥哥、姐姐在校成績也都很好，我哥哥當時在

社會上做事，校長對我哥哥說：「老師一次帶兩年，六年級也會

是同樣的老師教，畢業的內審書也一定是那老師所評的，你弟弟

在這間學校已經待不下去了，就算成績再好也無法繼續升學。」

言下之意即是要我轉學，當時有了學區制度，由於我姊姊人在花

蓮市，所以我戶籍轉到了花蓮市區，並轉學到昭和國民學校（今

日明義國小）。

轉入昭和國民學校對我而言是很大的轉折，因為田浦公學校

是所謂的「番仔學校」，原住民比較多，平均成績也較低；昭和

國民學校則是市區的學校，他的學區是繁華的商業區、生活程度

也高、知識程度也較高，因此我轉到了這間學校，當時我從吉
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安走到學校要花了一、兩個小時，真的好遠，平常則住在我姊姊

家中。這間學校分了紅、白、黃三個班，我是紅班，這是好班、

要升學的班。我遇到了一位日本老師，他來自宮城縣的老師，

叫「阿部」老師，7他非常地有愛心，以前曾為棒球教練，在他的

領導下昭和國民學校學生也比較有競爭力。當時的老師會看成績

建議你選擇報考花中、花工、花農，成績好的建議考花中，次之

則報考花工，我原來基礎教育不是很好，於是老師建議我報考花

工，所以我是念花工電氣科，在光復前我是念花工電氣科。8在

7 阿部小太郎，日本宮城縣人，戰前曾於 1936-1942年於花蓮港廳昭和學
校任職，擔任訓導一職，台灣總督府著，中研院台灣史研究所典藏，〈台

灣總督府及所屬官署職員錄〉，2017年 4月 20日調閱。
8 花工即為花蓮港花蓮工業學校，建立於昭和十五年（1940），並設立機
械、電氣、有機化學三科，招收公學校畢業或修業 6年者，屬於乙種工
業學校，昭和十八年（1943）升格為甲種工業學校。參見鄭麗玲著，《台
灣第一所工業學校—從台北工業學校到台北工專（1912-1968）》（台北：
稻香，2012），頁 222。

薄薄公學校（圖片取自：《東台灣展望》，葉柏強先生提供）
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昭和國民學校的那段時間我受到的知識教育可說是愛的教育，老

師非常地照顧學生、無種族偏見，甚至光復後我當縣長還去日本

看那位恩師，他也認為我是他的驕傲、心感安慰。

四、花蓮港花蓮工業學校

我當時選擇工業學校有兩個因素，第一是因為小學就讀薄薄

公學校轉學到昭和國民學校，在這一年多的時間中，當然成績並

非頂尖，沒有趕上一般的市區公學校學生的程度。當時阿部老師

他評估我們學生大概可以考上哪間學校，他評估我大概花蓮中學

校有些困難，所以他建議我考工業學校。

我也願意考工業學校的第二個原因是我在十歲時，我大哥在

豐濱當日治時期役場的會計役，家中務農，想買一條小牛，買小

牛要從花蓮坐火車到光復，光復再走路到豐濱，當時到豐濱沒有

火車或台車，交通工具都沒有，因此只能選擇走路。走路真的是

翻山越嶺，過水時還要請原住民用竹做的轎子來把我們抬起來，

我們小孩子坐在轎子上過去，牛是他們野放的在抓一隻快成年的

公牛，我們就買來，牛當時很怕生，遇到汽車從旁邊路過就會

發狂，所以我們會把牛的眼睛矇住，讓牛不知道，這樣才能帶

回來，於是這條牛與我十分要好，陪伴著我的童年，我們一直把

他從幼牛、小牛、成牛、老牛一路帶到大，牛幫我們家農作很多

年，最後衰老而終。往豐濱走到今日奇美一帶，我們一路走到最

高嶺，在最高嶺休息時大哥跟二哥說：「秀姑巒溪這條河水量很

大，假使擋起來做水壩，可以發電的話，必然可以供應東台灣的



《記錄聲音的歷史》　125

發電，但可惜沒有人做。」當時這個想法在我幼小的心靈產生激

盪，我想沒有人做過的事情就由我來做吧！因為這樣的念頭，往

往幻想變成夢想、夢想變成理想。有這樣的念頭於是我選擇工業

學校，工業學校有電氣、機械、應用化學三科，於是我選擇了電

器科。

進入花蓮工業學校後要念三年的書，而非五年，因為我念的

是乙種工業學校，但在花蓮工業學校真正念書的時間其實只有一

年。花蓮工業學校對體能訓練是十分重視，每星期都有一次的長

跑，長跑分三個路線，第一個路線是操場十圈，第二個路線是美

崙山環山，第三個路線是跑到三棧（太魯閣入口）第三個路線是

一個月一次進行。二年級時，我因為比較瘦弱但肺活量大，所

以跑步跑了全校第二名，當時教務長井上先生罵那些三年級生：

「你們算什麼？二年級的人跑了第二名，你們還跑不過下級生。」

這讓我在當時風光一時。

五、戰時的花蓮與初見俘虜パーシバル將軍

皇民化時期，我們也曾改姓名，一般來說，來自客家的人多

半改成「梅村」，這是因為他們多數原籍是來自於廣東的梅縣，

而我因為大哥為了紀念他以前在農校恩師的關係，因而改成了

「正城」（マサキ），我的名字則改為「正城敏雄」。除了改名外，

戰爭時期社會經濟亦有所變化。戰爭時期的物質生活相較於平時

而言是比較匱乏的，日本人也因物質匱乏的關係，所以他們用配

給制，米等等都用，而且日本人還有國語家庭，是比較優待的，
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一般民眾非常的苦，所以常常有黑市的米、黑市交易等等，但被

經濟警察抓到要重罰。

戰爭時期我們也不敢偷殺豬，但是雞則可以，雞是沒有限

制，豬是要有官方認定，要先蓋章來記錄，雞是自己養的、自己

可以殺。當時也有米不夠的問題，米不夠我們就用番薯，番薯籤

就是當時來的，有時一塊一塊，有時用刨刀削成一條一條，混在

米裡面煮。有時番薯籤會曬乾，以利長期保存，米也會曬乾。日

本人都有儲米的習慣，都是存在美崙山下的隧道，還有銅門的山

洞。光復以後，我們在工業學校，日本兵回去了、中國兵尚未到

來青黃不接的時候，我們就曾偷偷的去防空洞裏面拿取物資。

花蓮也曾關過盟軍的戰俘，現在將軍府對面的憲兵隊以前是

司令部，戰爭時期戰俘有些收容在那邊，比較高級的好像是收容

在今天的松園別館。當戰俘來到花蓮時，我看過他們的遊街，他

們應該是從車站的地方走過來，日本軍讓他們徒步，沒有讓他們

坐車， 旁邊是日本兵荷槍在旁，這些戰俘人數應該是十幾個，其

中最有名的就是パーシバル將軍，他是英國的將軍，個子很高，

那是我第一次看到外國人，他身旁的人大概都是垂頭喪氣，因為

是戰俘嘛，不可能有傲氣，都是垂頭喪氣，非常謙卑的走在街

上，一般民眾可能有口頭的辱罵，可是我不記得有人丟石頭，民

眾觀看時都還滿理智。9那次他們遊街不是學校老師動員帶我們

9 參見溫萊特回憶錄：「我們拿起行李，排成了一直線，走過市區，這是
一個會讓人沮喪的經歷。街道上站滿了成千上萬的沉默的日本人和中國

人，盯著我們，彷彿我們是怪異的存在。」Jobathan M. Wainwright著，
《General Waninwright’s Story》（DOUBLEDAY&COMPANY,N.Y.,1946），
pp.175。
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去，而是我剛好碰到的，不是學校帶的團體行動，而是個人經過

剛好看到。當時我心裡認為他們是來自欺負日本的敵國，我們台

灣那時候是屬於日本政府的土地，所以小時候就是把他們當作是

敵人，一方面感覺到非常的痛快，我們把敵人俘虜到這邊，一個

將軍變成了俘虜，小孩子會有這樣的心情感覺，這些戰俘是我第

一次看到外國人，是個稀奇的經驗。

六、空襲下的花蓮

戰時我們每一家都要做一個防空洞，我家當然也要做一個防

空洞，上面鋪了稻草，一方面偽裝，一方面當防空洞，當時空襲

我們最怕 P38，P38是雙引擎的戰鬥機，飛的很低又很快，聽到

聲音時早已到了我們的頭上，比較老的是雙翼飛行機，聽到雙翼

飛行機的聲音我們就躲，在溪口那次就是 P38，非常快的掃射。

我們每一次都要躲著，有次空襲我父親在上大號，空襲時他還在

上大號，我們很擔心地叫他趕快躲藏，但他在上廁所也無法馬上

出來，機槍打了一陣子後，家中牆壁滿是彈痕，我家中供奉的天

照大神也無一倖免，空襲時也被打到，當時我心中想著日本神連

美國人的子彈都躲不了，你看多危險。我們看到當時爸爸在廁所

裡面，所以緊張的跑出來，看到飛機低空的飛，飛機上有一位美

國的飛行員，他連飛行的眼鏡都拿掉，讓我印象很深，他的鼻子

很大，我都看得一清二楚，飛的那麼低，可見當時飛機也不是那

麼快。

我記得開始的時候飛機都從很高的地方飛，然後投下小的炸
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彈，主要是我旁邊有個防空壕，日本已經沒有飛機了，日本軍就

用竹子編成飛機放在防空壕來騙美國人，剛開始時美軍會一直往

飛機啪啪啪啪的掃射，掃射半天美軍發現不起火啊，後來他們發

現是竹子的假飛機，以後他就不打了，以免浪費子彈。當時沒有

發給我們槍，只有給日本駐南機場的士兵才有槍，日本兵看到美

國的飛機會用三八式步槍碰！碰！碰！的打，怎麼可能打到呢？

哪一個地方這樣打？美軍飛機看到就回來掃射，後來人就死了。 

二哥有一次坐火車要到溪口途中，溪口當時有火車經過，因

為坡度落差太大現在早已不再使用，溪口以前是火車開動以後先

上去，後退一些再走，分兩段進行爬坡，因為一次爬坡是無法進

行的。爬一段後退再爬，在那個地方遇到美軍的空襲，因為還有

貨車，因此美軍判斷當中有軍需物資且具有轟炸價值，因此美軍

開始掃射，死了非常多的人。我的好友，現在美崙教練場的主持

人邱煥堯是我的同學，10他的太太與媽媽都有遭受空襲掃射而受

傷，太太被打到腿，至今還拿著拐杖；他的媽媽當時也在場，則

是被打到手，聽說當場血流如注，可是後來空襲結束後火車仍繼

續行駛到鳳林，鳳林才有大的醫院，聽說打到時痛的感覺都沒

有，直到到了鳳林才發現滿身是血，腳不能動。11我二哥躲在火

10 邱煥堯，台灣花蓮人，1946年畢業於台灣省立花蓮工業職業學校，後任 
職於花蓮美崙汽車教練場，參見：http://www.hlis.hlc.edu.tw/~p01/1021007/ 
102hlisinform.pdf　（2017.5.19點閱）。

11 筆者透過訪談邱煥堯先生與其妻後得知，其妻回憶到：「昭和 19年 10
月 13日（1944年），我當時搭火車是要往富里躲空襲，但在溪口路段遇
到空襲，臀部也被空襲子彈打中，我的母親則是有隻手臂斷掉了。火車

後來到了鳳林，由張七郎的三個小孩將我們傷患包紮才穩定傷勢，當地

的禮堂也全部都是因空襲而受傷的傷患。」，〈邱煥堯先生訪談紀錄〉，訪
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車下僥倖逃過一命，可是看到血肉模糊的樣子他三天都吃不下

飯。現在旁邊有一個小的土地公廟，便是紀念當時空襲死者與傷

者，做了一個佛像在那，走舊路還能看到。12

南機場是日本的特攻隊出發基地，我三哥差我兩歲，他去了

南機場當整備兵，所以他很清楚裡面的情況。都是二十來歲的年

輕人，飛機也是剩下的，據說他們若隔天拂曉要出擊，大概四、

五點鐘就起飛，前一個晚上就在整晚準備，要將飛機狀況弄到最

好，他們飛行前只有裝上單程油料，砲彈也鎖死，所以不是太勇

敢、忠心愛國，而是不得不下的決定，回來也沒有油料，這是一

定要死的，所以多半選擇轟轟烈烈的戰死，這真的是很悲哀的事

情。當然表面上寫遺書、留下指甲、頭髮，盛大的給他們歡送

會，歡送會完要熄燈以前，那些少年兵們都望著東方的天空，在

思念著遠方，我哥哥就問他們：「這時你們最想念的是誰？」他

們回答不是日本天皇、也不是父親；而是母親啊！所以母親的偉

大讓我以後當了縣長，在母親節我就將這個故事說出來，大家都

含淚，我說母親的偉大就是這樣，小孩子最後的關頭想到的都還

是母親。

談時間：2018年 3月 28日，於花蓮縣花蓮市邱宅，未刊稿。
12 關於此次空襲，筆者透過訪談邱煥堯先生與其妻後得知確切時間，此
時發生台灣沖航空戰，1944年 10月 12日至 16日美國海軍對全台灣進
行空襲，而 13日火車當天可能是美軍漢考克號第 7艦載機大隊出動的
SB2C空襲花蓮鐵路設施與化學工廠，因而其遭到空襲攻擊。參見張維
斌著，《空襲福爾摩沙：二戰盟軍飛機攻擊台灣紀實》（台北：前衛，

2015），頁 55。
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七、烽火連天的學徒兵生活

花蓮工業學校的三年當中，只有第一年真正念到一點書，就

是普通電器科讀的書，像是保險絲如何配置、基本電學、如何接

電、電流、電壓、基礎電等等，第二年幾乎一整年都是在勞動服

務下度過，做堤防、戰壕、跑道、防空壕（南機場），13直到今日

我稻香村的家都有防空壕，中間要做格納庫，二年級時都要做這

些工作，敵人飛機來轟炸時的躲避處、在山洞設立防空壕給飛機

躲藏、掩體等都是我們做的，幾乎二年級都沒念到書。

三年級時我們當了正式的「學徒兵」，我是被分配到了第六

中隊，同中隊內有電氣科老師日下繁、吉野車站站長吉村政雄

之子吉村正敏、鬼木善盛、鬼塚等同學，14學徒兵穿的軍服與一

般相同，同時也掛著階級，從二等兵開始掛，最後我升到了上

等兵。15除了花蓮工業學校外，我們也與花中、花農一同編入學

13 花蓮港（南）飛行場：1941年由日本陸軍所建，飛行場位於花蓮港廳花
蓮郡吉野庄南埔，老一輩花蓮人稱「南埔機場」，今日花蓮縣吉安鄉南

海一街至十街位置。其中為陸軍特別攻擊隊之飛行場，如第八飛行師團

誠第 16飛行隊、誠第 26飛行戰隊、誠第 16飛行戰隊、第 23獨立飛行
中隊等，皆有由此出發進行特攻之紀錄。根據終戰後美軍由日軍呈報紀

錄所紀載花蓮港（南）飛行場掩體有「特掩」15座、「特大」30座、「小」
10座。參見洪致文著，《不沈空母：台灣島內飛行場百年發展史》（台北：
洪致文，2015），頁 333-341。

14 參見《留守名簿　特設警備第５３８大隊．湾第１３８７５部隊（学
徒）》，未刊稿，感謝小野純子小姐提供並整理。

15 吳水雲在此提及曾被編入學徒兵，並與花蓮中學校一起接受訓練。應為
特設警備 538大隊（13875部隊），參見：JACAR(アジア歴史資料セン
ター )Ref.C12122499300、南方．支那．台湾．朝鮮（南鮮）方面　陸上
部隊略歴（航空．船舶部隊を除く）　第４回追録 (防衛省防衛研究所 )。
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徒兵，我們部隊在鯉魚潭旁的軍營，軍營一方面藏有日本軍需

物資，另一方面也派駐了人員，我們學生兵即在此駐紮。在池

南有日治時期的陸軍醫院，16旁邊有兵舍，於是我們被派駐於那

裡，由正式的軍人來領導，我是派駐於第六中隊，由中隊長來領

導，除了軍事操練外，另有搏鬥、實彈射擊、站衛兵，平常較為

學術的活動是花中較我們強，但體力比賽上，則我們與花農優於

花中。軍方也發了三八式步槍，讓我們站哨，當下完全是軍隊生

活，我們的中隊長是中尉、小隊長位階是曹長，是非常嚴格的訓

練。訓練課程是軍事工事較多，例如到海岸線進行工事，訓練刺

槍術課程時因為槍不夠，所以也用竹子削尖來代替槍，現在想起

真是覺得日本軍事教育很愚蠢，人家都發明原子彈了，卻還想著

用竹子來對抗，可是我們苦在心裡卻也無從表現出來，總之都是

本省人，也有日本同學，但他們較具優越感，難免常常有對立的

衝突。

學徒兵時期的糧食非常的缺乏，尤其是少年成長時食量更是

龐大，糧食十分不夠，我們幾乎都是吃米跟地瓜混起來吃，湯的

話被我們稱做「太平洋湯」，太平洋湯是原住民吃的草，當中滴

上幾滴油，沒有肉來表示肉，我們稱呼為「太平洋汁る」，這樣

過日子，蛋白質缺少我們則知變通，我們抓蝸牛，蝸牛殼打破，

用八幡鐵線串起來，用火烤來吃，烤一烤把蝸牛的汁液滴光沾一

16 此為花蓮港陸軍病院池南病院，開設時間為昭和 19年 9月 30日（1944
年），部隊長為軍醫中佐橫山孝一，部隊番號為台灣第二一一二九部隊。

參見：JACAR(アジア歴史資料センー )Ref.C11110397600、 史資料調

查票（其の１）　花蓮港陸軍病院台湾方面関係部隊 史資料　昭和１９

年∼２０年８月。
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點鹽就來吃，現在有很多蝸牛料理、蝸牛店，在怎麼好吃我都不

敢吃，真的是吃膩了。

最高興的公差是採買，採買是大約早上三四點鐘推著リヤカ

ー（鐵板車），從軍營出發，跑到了花蓮市來買菜，由班長帶著

買菜，主要以青菜為主，以及絲瓜、肉，這是最快樂的公差，回

去的路上我們先吃絲瓜，肉實在是令人羨慕、嚮往，所以我在快

要到兵舍前把一塊肉丟在兵舍附近的草叢，晚上爬出來拿肉，

肉上面雖然都是螞蟻，但還是洗一洗拿來烤，當衛兵時，冬天很

冷，把肉煮來吃，那是最大的美味。有一次在煮的時候中隊長回

來了，我們十分緊張地集合要準備迎接他，如果被他發現的話那

是很不得了的事。他經過時說了何やってるか？（你在那邊煮

什麼？）我們說さすいから（我們在烤火），他只說了そが就進

去了，這真的是救了一命。還有為了吃的東西真讓人傷透腦筋，

很多讓人痛苦的懷念，現在銅蘭村都是泰雅族原住民，他們有很

多的地瓜，我們買了地瓜來吃，不曉得是否因為地瓜不衛生，所

以軍中引發了赤痢（せきり），軍中的隊長與班長都認為是吃了

不淨的地瓜所引起的。而當時醫療也有限，有一次我們又偷偷地

買了地瓜來吃，回來時可能有人密告說有人又偷買地瓜來吃，隊

長於是集合大家問誰買了地瓜？沒有人敢講，不敢講隊長沒有辦

法，於是叫大家排兩排面對面，大家面對面互相打臉，剛開始大

家因為都是同學，於是看似用力的打，實則輕輕地放下，隊長也

看出來了，於是就說：「哪有這樣的打！」於是把一個人抓出來

打，我們沒有辦法下於是開始打重一點，對方也認為你打重了，

於是又打更重，最後大家將對方視為隊長一般，十分嚴厲地互

毆。
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最讓人畏懼的公差是站衛兵，當衛兵晚上要兩小時站一次，

由於附近有墓地，加上死了以後就在附近燒，附近的味道十分讓

人受不了，所以大家都很怕當衛兵，深懼有幽靈出來。汽油桶晚

上會冷、會縮，冷縮的情況下會有聲音出來，聲音出來時大家怕

的要死，以為是鬼魅來了，現在想起來真是可笑。我也是得到傳

染病，一天不知道跑了幾十次廁所，於是有放了病假，可是要一

直要跑，當時軍中除了赤痢外，也有瘧疾的傳染，但赤痢仍是較

多。當時的我還沒有宗教信仰，生病時看到蜘蛛在旁邊，我都在

求蜘蛛，幼小的心靈便會求蜘蛛，祈求蜘蛛保護我能痊癒，若能

痊癒則一輩子不再傷害牠。後來果真好了，所以我現在看到蜘蛛

就絕對不傷害，雖然當時是幼稚的心靈，但我仍對蜘蛛發誓過。

我在軍中最難忘的事情是有次媽媽知道我得到赤痢，他拿了

些吃的東西來慰問，我也不好自己吃，但公開又一定要分享給大

家，所以我就偷偷的藏起來在大便時吃，媽媽會面一下就走了，

媽媽穿著傳統的長褲與台灣衫，一直走到縱然過了橋大約鯉魚

潭，我在很遙遠的地方仍看到她回頭眺望，這時真的感覺母親的

愛與溫情讓人無限感動與溫馨，現在回想起來這樣的影子仍常存

於腦海中。她回頭根本看不見我，隔了一條河還頻頻回頭，望子

的母親與我在軍中想母親的心頻頻照映，實在是讓人一輩子難

忘。

當學徒兵的生活過了將近八個月的時間，在八月十五號時玉

音放送，聽到日本打敗了，大家心裡都非常的興奮，日本人當然

很沮喪，甚至有些人在哭，他們要回去日本，有些以前在學校欺

負人的上級生也遭到被打的下級生報復，我們花蓮工業學校是還

好，因為彼此都有感情，因此我們好好地送走日本人，毆打日本
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人的情況並未發生，這是花工的狀況。光復時是十月，日本的畢

業典禮是春天，所以還有一個學期，到了第二年的四月才畢業典

禮。當時剛光復，日本老師有些回去、有些則仍留於台灣，美崙

山挖了很多軍需的山洞，許多軍需物資藏於此，我們工業學校離

美崙山的防空壕很近，在接收部隊還沒來、來了也管不到的情況

下，我們潛入山中防空壕來拿物資。我們當時希望得到襪子、衣

服來當「戰利品」，結果卻拿到一箱又一箱的罐頭。

吳水雲先生所屬部隊學徒兵資料與，資料來源：JACAR(アジア歴
史資料センター 17

17 參見：JACAR(アジア歴史資料センター )Ref.C12122499300、南方．支
那．台湾．朝鮮（南鮮）方面　陸上部隊略歴（航空．船舶部隊を除く）
第４回追録 (防衛省防衛研究所 )。
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八、戰後（1945-1949）

光復以後，日本兵走了，中國兵還沒有來，花蓮等於是空

城，飛機場很多建材、飛機上很多機器，村子中彷如無政府狀

態，大家牽著牛車進到飛行場，搬了很多東西，像飛行場的建

材、飛機上的機器。但我哥哥因為受了日本教育，所以他絕對不

准這樣的事情發生，連一根木頭都不能碰。我也進去飛行場爬上

飛機，看到飛行錶掛在那邊，這讓我很佩服日本人，不是他們的

東西就絕對不拿走，當時我心裡想著：「心裡好想要啊！好想要

拿回來用！」但我的教育就是讓我不敢動，後來有些人對說我傻

瓜，但起碼我不後悔。

經過戰後一段時間，我們被通知說國軍要來，當時我們內心

都很興奮，他們從蘇花公路到新城，我從吉安走路走到新城、北

埔去歡迎，大家都想祖國的軍隊要來，不分男女老幼都在沿路上

歡迎。當時看到有兩種心情，第一是對祖國的失望，日本時代的

漫畫都將中國軍畫成戴斗笠、穿草鞋、抬著扁擔、鍋碗瓢盆等等

這種負面的形象。日本軍則是一流的，無論穿著、武器、紀律都

是一流的，我們一看還發現真的是這個樣子，我們真的有點失

望，大家第一個都是想：「祖國怎麼是這個樣子？」可是第二個

心情則想：「經過八年的打仗，難免穿著不好。」大家對國軍都

會有產生同情心，而且最興奮的是祖國的軍隊來了，那種感受彷

彿如家人來到一樣，所以大家都歡欣鼓舞迎接。

今天許多人意識形態區分本省、外省的原因，就是因為當時

政府軍素質不佳，蔣中正想台灣接收時，日本兵絕對不會乖乖的

交接、一定會遭到抵抗，他不了解日本的民族性，日本輸就是輸 
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，一定乖乖的。所以蔣介石把有訓練的精兵都留下來，他沒有派

第一流的軍隊來，他派第二、第三流的來接收，想如果有打仗這

批老弱殘兵也是先犧牲掉，然後第二批再上來，這錯誤的判斷對

今日台灣也深深影響。國軍當時沒有兵舍就住在學校或是公共場

所，因為這些兵一方面知識低、生活習慣也不同，語言也不通，

雖然南部的福建人我們還能溝通，但是大抵上還是不能溝通的。

他們的生活紀律也不好，跟日本軍怎麼能比？馬上就被比下去

了。老百姓的東西也都是隨便被亂拿，這些亂象台灣人都還能容

忍，最讓大家不能忍受的是對女性的性侵與玷汙，這對觸犯到了

台灣人的道德底線。

很多的笑話也隨之產生，像是以為買了水龍頭釘在牆上就有

自來水，後來發現沒有水就找老闆算帳，這類笑話都出來了。慢

慢地他們在台灣人心目中就像豬一樣，日本人是狗也是這樣來

的。慢慢地本省的女孩子就不想嫁給外省人，男孩子也不娶外省

人，否則會遭受異樣眼光。我大嫂六姊妹，親家最討厭外省人，

結果六姊妹都嫁給外省人，有時感情是很奇妙的，大人不願意上

帝還是給你安排好。

戰後台灣為中華民國所接收，中華民國政府的制度與日本政

府有很大的不同，以學制上來說，日本學制是三月畢業，中國則

是八月畢業，我們念的是乙種的工業學校，沒有高級的，後來

才設立了高級的工業學校，所以我在 17歲有一個學期的過渡階

段。我二哥當時擔任宜昌國小的教務主任，他讓我過去擔任代課

老師，因為日本的老師紛紛離開，而中國的老師尚未來台，師資

不夠，於是他讓我過去代課，就這樣我代課了一個學期，這也讓

我慢慢地與教育結下了緣分。當時下午我人在花蓮市，現在的花
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崗國中（朝日国民学校）學ㄅㄆㄇㄈ，第二天去薄薄公學校教ㄅ

ㄆㄇㄈ，後來擔任花蓮高中校長的李詩雲，當初即是我的學生，

代課一個學期下來我哥哥認為我只有初等的工業學校畢業也不是

辦法，於是叫我去報考花中的轉學生。

在日本時代的花中十個學生中，只有兩、三個本省人，其他

都是日本人，工業學校則是四個日本人、六個本省人，農業學校

則是兩、三個日本人，七、八個本省人，花蓮中等學校的比例大

致是如此。我哥哥叫我去報考花中轉學生考試，考花中時我們算

插班生，我跟大學同學的弟弟古朝郎一起去報考，他是農業學校

畢業，而我是工業學校畢業，我們一起去考插班生。我記得當時

考了以後，我們在花中的榕樹下躺著，也不曉得能不能考取。若

能錄取，這裡操場的景色以後就能常常看的到，若沒有錄取，恐

怕今天看的就是最後一眼。

後來錄取了，因為日本人都回去了，學生也不夠，因此成績

差不多的就能錄取，但插班生錄取的沒有幾個，我一個、他一

個，另外一個姓魏，也才這三、四個而已。因為學校也要有一定

學生數，尤其日本人走後，學校要補缺額，經過考試後，我被錄

取了，可是從職業學校轉到花蓮中學校的人也只有兩、三個人，

說實在也不是很多，我記得我那班高一時只有 23人，到畢業後

亦是如此。

當時在學國語很困難，我也耗費了許多心力。另一方面，有

一位老師的弟弟在花中念書，我跟他學一起學，後來我在師院的

時候常常有幾個好友聚集在一起，相互來考破音字的念法，所以

這樣下功夫的結果讓我的國語還算標準。在花中、師院時，平常

主要還是用日文來進行溝通。同學如果是本省人，我們就都用日
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語溝通，這也讓我的日語沒有忘記。在花中上課時我們都是說國

語，但下課時都說日語比較多。此外，因為我是客家人，所以講

閩南話會有一種「腔」，這個客家人的腔實在改不過來，所以還

是使用日文較多。

花中戰後也有外省的同學來就讀，但是人數較少，我們班只

有一、兩個，有個老師的弟弟在我們班上，我的國語大家都認為

還算標準，就是向裡面一位老師的孩子學的，他的國語說的很標

準，我是向他學的，第一首中國歌曲也是向那位同學學的。老師

們分別來自很多省分，地方口音、鄉音很重，我們都聽不太懂，

不只是中文發音不準，英文的發音亦然，我也不習慣。在學校有

些鄉音很重的人，他們讀書都馬馬虎虎，能夠低空飛過，我是擅

長文史，英數並非我的強項，我太太的哥哥他是英數方面很強，

他是在日本時代就讀花中的。所以考試時我們作弊，文史考試時

我坐在前面，寫完了以後把考卷放旁邊，讓他從後面抄。花中時

期我們都在學一般的國語、英文、自然、數學等等，我比較好

動，而且我也喜歡運動，特別擅長排球，我也是學校中排球隊隊

長、活動組組長，全校運動會就是我們班組成來辦的，我們那班

傑出的人很多，像當時的班長後來當過台灣銀行的董事長、總經

理，他的名字叫羅際棠。18花中當然很多回憶，平常我們對老師

18 羅際棠，台灣花蓮人，曾就讀於花蓮港廳玉里小學校、台灣省立花蓮高
級中學，後就讀於國立台灣大學經濟學系，曾任華南銀行董事長、合作

經庫理事長、台灣銀行董事長（1995-2000）等職位，參見：《花中六十
年》（花蓮：台灣省立花蓮高級中學，1996）；山口政治，《知られざる東
台湾 : 湾生が綴るもう一つの台湾史》（日本：展轉社，2007），頁 399；
http://web1.hlhs.hlc.edu.tw/history1/ch3-5.htm（2017.5.19點 閱 ） http://
museum.mof.gov.tw/ct.asp?xItem=3771&ctNode=62&mp=1　（2017.5.19
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也很尊敬，但一方面日本時代接受的軍事教育，因此光復以後嚮

往自由的教育，可是當時的訓導主任卻是一個非常鴨霸的人，教

官中也有個四川人是個土包子，雖然起衝突，但大致上大家都很

向上。

有次難忘的記憶是，民國三十五年的中秋節，我們進了高

中，高中生晚上就在花崗山的尋常小學校散步，19我們同學有的

姐姐在女中念書的也跟著去，包括現任更生日報新社長的媽媽，

當年謝膺毅社長的太太，20那時還沒結婚。她被一個小兵刁難，

我們看了發現是同學的姊姊於是跑了過去看究竟發生什麼事情，

因為語言不通，所以小兵向他們調戲，其中有個女生生氣下說了

一句：「馬鹿野郎！」外省小兵聽的懂馬鹿野郎是罵人的話，當

點閱）

19 即為花蓮港小學校，今日花崗國中，創立於明治 43年（1910）。
20 謝膺毅的太太為謝高仁里，是花蓮高等女學校第 15期生，昭和 20年 3
月卒業。參見：花蓮港高等女學校同窗會白百合會編，《會員名簿》（出

版地不詳：2002），未見頁碼。

即為花蓮港小學校，今日明禮國小

圖片取自：《東台灣展望》，葉柏強先生提供
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時真的是不得了，阿兵哥就不放過他們，我們幾個同學把阿兵哥

圍起來與他理論，叫女生們走開，我們來對付，我們也曾有英雄

救美人呢！

花中也發生一件事情讓我很難忘，念了花中時我們總想以前

是念日本的軍事教育是十分嚴格的，尤其是學長制度更是讓我難

忘，學長可以打學弟，如果他對你不爽的話就可以隨便找理由，

例如帽子戴歪、斜眼看人等等就可以直接體罰我們。最討喜的學

生就是有姊姊的，假如我有姊姊的話，他們為了要追求就會討好

我，但我就沒有，所以說也會被打嘛！光復後總是嚮往自由之下

祖國的教育，可是在當時派來的教官卻是不好的。老師部分有好

的，但卻也有說著讓人難以理解的方言的，讓人聽都聽不懂。我

們的教官則是四川人，他是個老粗，跟訓導主任一起管教我們，

由於訓導主任並非教育出身，因此對我們同樣及其嚴厲，十分嚴

格的對待我們，不斷對我們說以前是受日本殖民教育、受奴化教

育成長的。所以這時的教育，其實與日本殖民時期的嚴厲軍事教

育差不了多少，學生一直有反抗的心。

在我高二的時候，十月二十五日是光復節，當時的光復節都

要去提燈遊行，拿著燈籠在街上遊行，提燈遊行五點鐘即要進行

準備，有個高三的學長遲到了，教官當著我們的面體罰他，訓斥

著為什麼遲到、提燈為何不帶來等等。那時，我們不滿的心情已

經到了爆發點。提燈遊行終點在花崗山，解散前要把燈火熄掉。

這時候，大家紛紛拿起石頭砸向訓導主任，那時我也好像打到了

他。因為訓導主任老是倚著教官狐假虎威，而教官的個性則是老

粗，所以大家都沒有多說什麼。後來訓導主任大喊：「教官有人

丟石頭！」大家隨即鳥獸散。第二天訓導主任滿頭包的出現。這



《記錄聲音的歷史》　141

件事情不得了，於是學校便開始追查與究責，查到底是誰丟石頭

的，但是在晚上誰也看不見，當時訓導主任甚至恐嚇大家若不承

認，就全校退學！寧可沒有學生也要退學。我當時原本想寧願犧

牲我一個，因為好像我也有丟到他，心理滿懷愧疚，當下真的想

衝上前去自白承認。但馬上被我一個同學拉住，說我傻瓜，出去

就要開除了，真的出去就要開除了。最後的結果就是每班的同學

記大過處分，記了也不用退學了。

高二時發生二二八，地方上有個青年團，青年團團長姓

許，21後來他犧牲了，社會上有馬有岳、林茂盛等名人。因為西

部鬧很兇，馬有越出面跟軍隊交涉，說：「你們只要繳械，我們

替你們保管，保證不會出事。」22大概得到妥協，所以並無大的暴

動發生。我們學生也是被組織起來去守糧倉，現在吉安國泰醫院

旁邊有個糧食局的糧倉，因為怕人家搶糧倉，所以學生們組織起

來，我還當了小隊長拿了指揮刀，其他人則是拿三八式步槍，我

們在那守了好幾天。防守的幾天時間，女中的學生就做飯糰，體

21 編按：此處所指的許姓團長為許錫謙。許錫謙（1915-1947），台灣花蓮
人，家中為花蓮富商，戰前即在花蓮商界出名，戰後加入三民主義青年

團花蓮分團，其中馬有岳為幹事、許錫謙擔任宣社股長，並擔任《東台

日報》編輯有《青年週刊》的編輯，在二二八事件中青年們組織「金獅

隊」、「白虎隊」，最終聯合組成「青年大同盟」，許錫謙擔任總指揮。在

二二八事件國府軍登陸基隆後，憲兵隊企圖捉捕許錫謙但未果，最終許

錫謙在返回花蓮路上遭憲兵隊待補，於蘇花公路遭到槍決。參見：李筱

峰著，《二二八消失的台灣菁英》（台北：玉山社，2015），頁 104-111。
22 馬有岳此時為省議員，擔任角色為花蓮二二八事件處理委員會主席，縣
府人員紛紛逃避下，市民要求軍警繳械但卻未成功，但因民眾組織良

好，甚少發生和外省籍人士衝突的情形。參見：李筱峰著，《二二八消失

的台灣菁英》，頁數 104-111。
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恤我們，像是官桂英就做飯糰給我們吃。23以下這段我覺得可能

是密史：事情結束以後學校當然還是要追究，所以就來學校中

查，當時我們的教官是個子矮矮的人，一點都沒有軍人的樣子，

而且額頭很高、很大，我們都戲稱他是「兔子」，心裡是有點看

不起他啊！但他是個有讀書的軍人，他雖然是教官，但平常都不

穿軍服。二二八事件後，憲兵隊要來抓我們，因為我們也是參與

者。教官出面說：「學校的事情我們自己會處理！」憲兵隊說上

面的人要追查，他平常穿的是文官服，結果他一聽到馬上換成軍

服，軍階掛著中校，來的是少校，結果他對憲兵隊說：「是你聽

我還是我聽你？」結果就把對方趕走，這保護了我們沒有被抓去

關的命運。青年團則是學校讓我們組成的，外面要來抓我們，學

校還保護我們，當初我們要組織學生自衛隊時，是在青年團領導

下所組織而成。但許錫謙後來被抓去了，但他要前往西部被審判

的路上，在蘇花公路被槍決。馬有岳、林茂盛當時就選擇跑了，

後來八月回來當了省諮議員。

讀花中時我也與我太太的哥哥性情合得來，認識了一位圖書

館管理員，當時花蓮的圖書館是位於現今的南京街，很多日本時

代留下的藏書，戰後來了一個管理員，他對日本時代遺留的藏書

並不重視，我們認識管理員後，隨時可以去取書拿出來念，高中

23 官桂英女士對此表示並沒有此事情，雖然官桂英在二二八事件時有遭受
關押，但其表示是遭受憲兵陷害所致，也沒有做飯糰給吳水雲的印象。

而在〈花蓮縣警察局二二八事變逮捕人犯處理情形表〉中計載，官桂英罪

刑如下：「自治會主席召集開會主張排除外省人，煽動暴動。」。參見：

中研院近史所編，《二二八事件資料選輯（5）》（台北：中央研究院近代
史研究所，1997），頁 679。；〈官桂英女士訪談紀錄〉，訪談時間：2018
年 5月 27日，於台北市文山區官宅，未刊稿。
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時求知慾又十分旺盛，我幾乎世界名著大全，托爾斯泰等名人都

有念過，一個星期一本就開始念，我想我的日文基礎大抵上是在

此時所奠定，不只是日文基礎，也得了許多方面的常識。裡面我

念了盧梭的《愛彌爾》，這本書使我非常感動，我認為教育應當

如此，《愛彌爾》雖然只是教育的書，但卻是富含著自由的思想，

認為天賦人權，後來天賦人權的概念引發了法國革命、美國獨立

的運動，這本書對這些運動皆有影響，人生出來都是平等的，我

想這與基督教教義也有所關聯，基督教教義認為人生而平等，一

切權力皆為上帝所賜予，不分老幼、種族，這與 17世紀以前的

教育有著很大的不同，十七世紀以前的教育家長有著極度的威

權，小孩子只要聽話即可，因此只要求服從，大人若問：「對不

對？」，小孩只要回答：「對」、「好」，如此即可，完全的服從是

當時教育的想法，他的目標只是要培養大人希望、喜歡的，所謂

的「公民」，聽話的、服從法規的就好，根本沒有天賦人權的概

念，念了《愛彌爾》以後我認為將來念大學就要走這方面，這時

我就下了一生從事教育的決心。

當年農家出生的子弟，一般的第一志願還是希望念醫學院，

畢業之後收入穩定可以當醫生。我的大哥也難免抱持著這樣的想

法，也是希望我能升學的話就報考醫學院。但醫學院對我而言並

無太大興趣，加上我從職業學校升學，職業學校重視技術方面的

教育，所以理、數、英文方面較弱，所以我想我不可能走這條

路。我哥哥問我想考哪裡，我回答他說：「師範學院。」24他認為

24 台灣省立師範學院，1946年 4月由行政長官公署核准設立，校舍最初利
用台灣省立台北高級中學之校舍（原台灣總督府台北高等學校），為今日

國立台灣師範大學。參見：陳慧珠，〈戰後台灣中等師資之搖籃—台灣
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師院有什麼用，出來了不起當校長，若想當校長現在去當老師四

年以後也能當校長，這番話我對我而言產生很大衝擊，致使我那

段時間非常的洩氣。一方面希望高中畢業後能持續地升學，可是

升學我哥哥要我報考醫學院，醫學院並非我所想的，不能考師範

學院讓我很洩氣。倒是我的二哥提醒我，因為大哥不給我旅費，

所以我沒有辦法到台北，那時是沒有聯考的，台北我不能去我

就要放棄了，二哥跟我：「說你到台北去考哪個學校大哥怎麼會

知道呢？」我當時才想到，所以說好聽是單純，但是說難聽就是

笨，這種謊言我都沒有想到，所以我就跟大哥說好，你要我考醫

學院我就報考醫學院，大哥認為這還差不多。

我報考了台大醫學院，考試時間為第一天、第二天，師院則

是第二天、第三天，所以必須從中選擇一間學校，若兩天考台

大，師院則必須放棄。台大第一天考了數學、英文，我也想試試

看，假使算數我就放棄，英文我也沒有太多練習，高中時我也喜

歡運動而課業並未太多關注，考試的結果是每一科低空飛過，文

史方面我比較有把握。英文的部分我是背幾篇作文，作文分數

佔了百分之二十五，我背了〈我的家庭〉、〈我的將來〉、〈我的希

望〉，大概這三篇，我就賭了，數學我則是放棄，史、地與國文

我比較有把握。考試的前一個月有個全省的排球比賽，我也代表

了花蓮參加排球比賽。結束後有一個月的時間剛好暑假，隔壁的

學長是醫學院的，他的宿舍就借給我住，那一個月時間是我真正

唸到書的時間。以前都是馬馬虎虎的低空飛過，那一個月英文背

省立師範學院 (1946-1955)之研究〉（台北：國立台灣師範大學，2005），
頁 16-17。
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這三篇作文，文史重新看過，念到什麼程度呢？當時我們穿的是

卡其褲，第一天根本沒時間睡，肚子餓了只吃一點東西，想睡

就睡一下，一起來又繼續念書，第二天起來滿身都是紅點，蚊子

咬我都不曉得，當時專心程度可見一斑。考試時，國文作文是：

〈你看過有關教育的書，並加以評述之〉，我看過了愛彌爾，於

是從作者背景、時代背景、寫到書的內容，我寫的淋漓盡致，我

記得一大張還不夠，這應該幫我的考試拿到不少分數。英文題目

〈Tomorrow〉，我則寫了我的希望，大概是有 match(對應 )到，

所以僥倖的考上了，考完後我就回到吉安，去幫忙農作。

考完後，有天同學們跑來跟我說：「老吳恭喜啊！」我說：

「什麼事？」他們便說：「考取啦！」當時沒有報紙、沒有電視，

所以我也不清楚狀況，他們在街上的人都知道了，所以晚上大

家就開慶祝會，我想的是即使我考取了，大哥也不一定會讓我

去念。心理真是納悶，於是去找媽媽商量，媽媽說：「你大哥

三天前就知道，他的辦公室有報紙啊！三天前就知道，但他不

作聲。」我想大哥心理一定很不高興，這傢伙說要去考台大醫學

院，結果跑去考師院，後來我媽媽說你跟叔叔、伯伯去說，叔

叔、伯伯看看能否跟大哥說說看，因為考上結果大哥不讓我去

念，於是我就一個一個去說，我大伯以及其他叔叔伯伯就去責怪

大哥，跟大哥說：「你弟弟考取了為什麼你不讓他念呢？」大哥

說：「不是我不讓他念，我也是公務人員，從日本時代當到縣政

府會計主任、商校主任、師院會計主任等等，一輩子公務人員，

現在沒什麼前途。當醫生好，可以照顧自己與親屬朋友。」他講

的其實也沒有錯，我假如是考醫學院，當時醫學院是七年，大學

是四年，我還要多負擔三年，叔叔、伯伯這樣說也不是沒有道
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理。最後大哥表示老人家（爸爸）還在，於是開了家族會議，家

族會議中我說我的理由、他說他的理由，後來大哥表示由父親裁

斷，這時我很慌張，平常我與母親關係較為密切，我爸爸是很樂

天的人，平常什麼事情都不管，就是愛打牌、十分樂天的人，我

與他都沒有談過，現在爸爸來決定我心裡覺得真是糟糕，沒有時

間與他溝通過，真的是一句話決定了我的一生啊！那幾分鐘心跳

真的非常快，最後他一句話：「別人考都不一定考的上，水雲考

了就讓他念吧！」這句話真的決定我的一生。


